

**KEBERLANJUTAN BUDAYA BARTER DI PASAR TRADISIONAL  
DALAM MENGHADAPI PASAR MODERN DI DESA LEWORAJA  
KABUPATEN LEMBATA**

**SKRIPSI**

**Diajukan Untuk Memenuhi Syarat Akademik Guna Memperoleh Gelar  
Sarjana Ilmu Pemerintahan**



**OLEH**

**ALBERTA TENULI**

**NIM: 41119017**

**PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS KATOLIK WIDYA MANDIRA  
KUPANG  
2023**



**UNIVERSITAS KATOLIK WIDYA MANDIRA**  
**FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK**

Jl. Prof. Herman Johanes Penfui Timur Kec. Kupang Tengah Telp. (0380) 833395

Kupang 85225 – Timor - NTT

**BERITA ACARA UJIAN SKRIPSI**

Pada Hari ini, **Jumat Tanggal 23 Juni 2023, Pukul 12.00 WITA**, telah diadakan Ujian Sarjana Program Skripsi, bagi mahasiswa :

**Nama** : Alberta Tenuli  
**No. Registrasi** : 411 19 017  
**Program Studi** : Ilmu Pemerintahan  
**Judul Skripsi** :  
**"KEBERLANJUTAN BUDAYA BARTER DI PASAR TRADISIONAL DALAM MENGHADAPI PASAR MODERN DI DESA LEWORAJA KABUPATEN LEMBATA"**

Di hadapan Panitia Ujian Skripsi yang terdiri dari :

1. Ketua : Dr. Urbanus Ola, M.Si
2. Sekretaris : Drs. Frans Bapa Tokan, MA
3. Penguji Materi I : Drs. Rodriques Servatius, M.Si
4. Penguji Materi II : Veronika Ina Assan Boro, S.IP., M.Si
5. Penguji Materi III : Dr. Urbanus Ola, M.Si
6. Pembimbing I : Dr. Urbanus Ola, M.Si
7. Pembimbing II : Drs. Frans Bapa Tokan, MA

*(Handwritten signatures of the examiners and supervisors)*

Hasil Ujian diperoleh sebagai berikut :

Nilai yang diperoleh dari Penguji I = 91  
 Penguji II = 90  
 Penguji III = 95  
 = **A/92 (SEMBILAN PULUH DUA)**

Lulus dengan Nilai

Belum Lulus dan diberikan kesempatan untuk ujian ulang pada :

HARIAS : ....., TANGGAL : ....., JAM : .....

Wakil Ujian ulang  
 Mengesahkan :

*(Signature of Dekan)*  
 Dekan,  
 Drs. Frans Bapa Tokan, MA

Kupang, 23 Juni 2023

Ketua Tim Penguji,

*(Signature of Ketua Tim Penguji)*  
 Dr. Urbanus Ola, M.Si

LEMBARAN PENGESAHAN

Kupang, Juni 2023

KEBERLANJUTAN BUDAYA BARTER DI PASAR TRADISIONAL  
DALAM MENGHADAPI PASAR MODERN DI DESA LEWORAJA  
KABUPATEN LEMBATA

DIAJUKAN OLEH:

Alberta Tenuli

NIM. 41119017

DISETUJUI OLEH:

PEMBIMBING I

Dr. Urbanus Ola, M.Si

PEMBIMBING II

Drs. Frans Bapa Tokan, MA

MENGESAHKAN

Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik  
Universitas Katolik Widya Mandira Kupang



Drs. Frans Bapa Tokan, MA

## PERNYATAAN ORISINALITAS

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Alberta Tenuli  
Nomor Registrasi : 411 19 017  
Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik  
Prodi : Ilmu Pemerintahan

Dengan ini menyatakan bahwa karya tulis ini (skripsi) dengan judul:  
**Keberlanjutan Budaya Barter Di Pasar Tradisional Dalam Menghadapi  
Pasar Modern Di Desa Leworaja Kabupaten Lembata.**

Adalah benar-benar karya saya sendiri yang dibimbing oleh Dr. Urbanus  
Ola, M.Si selaku pembimbing I dan Drs. Frans Bapa Tokan, MA selaku  
pembimbing II. Demikian pernyataan orisinalitas ini dibuat dan apabila  
dikemudian hari ditemukan penyimpangan, maka saya bersedia menerima sanksi  
sesuai ketentuan yang berlaku di Universitas Katolik Widya Mandira Kupang.

Kupang, Juli 2023

Pemilik



Alberta Tenuli

Nim : 41119017

# **MOTO**

**“Bukan Seberapa Banyak Kaki Untuk  
Melangkah, Tapi Seberapa Banyak Rasa Syukur  
Disetiap Langkahnya”.**

## **PERSEMBAHAN**

Dengan rasa syukur kepada Tuhan Yang Maha Kuasa skripsi ini saya persembahkan kepada:

1. Kedua Orang Tuaku yang selalu menyayangiku dan berdoa begitu tulus dalam menanti keberhasilanku, Bapak Vinsensius Ola Namang dan Mama Marlina Jawa Unarajan, serta ke dua Adik tercinta, Monika Bare Namang dan Maria Fatima Sura Namang.
2. Almamater-ku tercinta Program Studi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Universitas Katolik Widya Mandira Kupang.

## KATA PENGANTAR

Puji syukur penulis panjatkan kepada Tuhan Yang Maha Kuasa, yang telah melimpahkan rahmat dan berkahnya, sehingga penulis dapat menyusun dan menyelesaikan skripsi yang berjudul **“Keberlanjutan Budaya Barter di Pasar Tradisional dalam Menghadapi Pasar Modern di Desa Leworaja Kabupaten Lembata”**. Skripsi ini dibuat untuk memenuhi salah satu persyaratan dalam mencapai gelar Sarjana Ilmu Pemerintahan pada Program Studi Ilmu Pemerintahan, Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Universitas Katolik Widya Mandira Kupang.

Penulis menyadari bahwa dalam menyelesaikan skripsi ini, tidak terlepas dari berbagai pihak. Mereka selalu senantiasa memberikan bantuan materil maupun moril dari awal penulisan hingga akhir penulisan skripsi ini. Proses penyelesaian penulisan skripsi ini tentunya mengalami tantangan dan hambatan-hambatan, serta kendala dimana penulis harus tetap sabar dan kuat melewati semuanya itu. Dan itu semua berkat bimbingan arahan serta petunjuk dari pembimbing serta kerja sama dari pihak teman-teman yang selalu memotivasi penulis, maka dengan rasa syukur yang penuh gembira mendalam, akhirnya skripsi ini dapat diselesaikan dengan baik dan tepat pada waktunya.

Oleh karena itu dari hati yang tulus dan segala kerendahan hati penulis mengucapkan limpah terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Rektor Universitas Katolik Widya Mandira Kupang.
2. Dekan dan Wakil Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Potitik Universitas katolik Widya Mandira Kupang.
3. Ketua dan Sekertaris Program Studi Ilmu Pemerintahan

4. Bapak Dr. Urbanus Ola, M.Si selaku Dosen Pembimbing I (satu) utama dan Bapak Drs. Frans Bapa Tokan, MA selaku Dosen Pembimbing II (dua) yang telah mengorbankan pikiran waktu dan tenaga untuk memberikan bimbingan kepada penulis sejak penyusunan proposal sampai sepenuhnya penyelesaian dalam menyusun skripsi ini.
5. Drs. Rodriques Servatius, M.Si sebagai Penguji I (satu) dan Ibu Veronika I.A Boro, S.IP, M.Si, sebagai Penguji II (dua) yang telah memberikan banyak masukan demi penyempurnaan skripsi ini.
6. Bapak Drs. Frans Bapa Tokan, MA selaku Dosen Pembimbing Akademik yang telah mengarahkan dan membimbing penulis dari awal masa perkuliahan sampai pada titik proses terselesaikan penulisan skripsi.
7. Semua Dosen Jurusan Ilmu Pemerintahan yang telah setia selalu dalam mengimplementasikan ilmunya kepada penulis selama proses perkuliahan.
8. Seluruh jajaran Staf Tata Usaha Fakultas Ilmu Politik Universitas Widya Mandira Kupang yang telah meluangkan waktunya dengan baik kepada penulis dalam pelayanan administrasi.
9. Orangtua tersayang, Bapak Vinsensius Ola Namang dan Mama Marlina Jawa Unarajan, saudara-saudariku, dan keluarga tercinta yang telah memberikan doa, dorongan semangat serta dukungan pembiayaan.
10. Rikardo Gesi Kolin, S.Pd yang selalu memberikan semangat dan motivasi kepada penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
11. Semua teman-teman Secret Class SG A Angkatan 2019 dan Squad Cukpu yang telah setia menemani dan memotivasi penulis selama masa perkuliahan.



12. Semua teman-teman di kota kupang khususnya Ita Liwu, Grigoriana, Kristiani, Marestina, Karmelita, Petrasia, Agustina, Natalia, Apolonia, Kristina, Vinsensia, Yustina, Baptista, dan Yasinta yang selalu setia membantu dan memotivasi penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
13. Semua pihak yang tidak sempat disebutkan namanya satu persatu yang telah memberikan bantuannya kepada penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
14. Teman-teman seperjuangan angkatan 2019 Program Studi Ilmu Pemerintahan yang tidak sempat saya sebutkan namanya satu per satu.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari sempurna. Karena itu penulis mengharapkan kritikan dan saran dari pembaca demi tercapainya dari kesempurnaan skripsi ini.

Kupang, Juli 2023

Penulis

## **ABSTRAK**

Skripsi ini berjudul : Keberlanjutan Budaya Barter Di Pasar Tradisional Dalam Menghadapi Pasar Modern Di Desa Leworaja Kabupaten Lembata. Pokok permasalahan dalam penelitian ini adalah bagaimanakah keberlanjutan budaya barter dalam pasar tradisional di Desa Leworaja?. Adapun tujuan dari penelitian ini adalah untuk menggambarkan keberlanjutan budaya barter dalam pasar tradisional di Desa Leworaja. Teori yang digunakan dalam penelitian ini adalah Pelestarian Budaya. Metode yang digunakan deskriptif kualitatif. Sumber data yang digunakan dikumpulkan baik dari data primer dan data sekunder yang telah diperoleh dari lapangan. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah wawancara dan dokumentasi.

Aspek yang diteliti dalam penelitian ini adalah bagaimana upaya yang dilakukan oleh masyarakat dan upaya yang dilakukan oleh pemerintah dalam mempertahankan budaya barter di Desa Leworaja Kabupaten Lembata. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa upaya yang dilakukan masyarakat dalam melestarikan budaya barter adalah: (1) Menjaga/ merawat tradisi dan nilai-nilai yang melekat dalam budaya barter agar tidak hilang atau berubah. (2) Masyarakat menggunakan pasar barter dengan tetap datang ke pasar dengan membawa barang dagangan atau modal yakni masyarakat pegunungan membawa pisang, ubi, jagung, sayur-sayuran, buah-buahan dan masyarakat pesisir membawa hasil laut yakni ikan untuk ditukar. (3) Masyarakat tetap menjalankan pasar barter untuk memenuhi kehidupan ekonomi dan juga tetap melestarikannya karena selain untuk memenuhi kebutuhan ekonomi pasar barter juga sebagai sarana untuk mempererat hubungan antara masyarakat pegunungan dan masyarakat peisisir. (4) Masyarakat mewariskan budaya barter dengan menceritakan kepada anak cucu terkait pasar barter agar pasar barter tersebut perlu dijaga dan dilestarikan dari generasi ke generasi. Upaya yang dilakukan oleh pemerintah desa dalam mempertahankan budaya barter adalah: (1) Bentuk perlindungan yang diberikan pemerintah desa terhadap pasar barter adalah dengan membuat Perdes Nomor 6 Tahun 2016 tentang Retribusi Pelayanan Pasar. (2) Pemerintah Desa Leworaja melakukan pengawasan pada setiap hari rabu pada saat pasar. saat pasar berlangsung satu dan dua aparat desa akan datang ke pasar dan mengawasi proses barter atau tukar menukar barang. (3) Pemanfaatan dari pasar barter akan masuk ke Pendapatan Asli Desa (PAD) yang kemudian digunakan untuk mengatasi semua kekurangan yang ada di desa. (4) Pembinaan yang dilakukan adalah dengan memberikan sosialisasi kepada seluruh pemangku kepentingan terhadap pasar barter demi menjaga kenyamanan dan keteriban bersama. Berdasarkan hasil penelitian tersebut dapat disimpulkan bahwa upaya yang dilakukan masyarakat dan pemerintah belum berjalan secara baik dan efektif.

**Kata Kunci : Pelestarian, Budaya, Barter**

## ABSTRACT

This thesis is entitled: Continuation of Barter Culture in Traditional Markets in Confronting Modern Markets in Leworaja Village, Lembata Regency. The main problem in this research is how is the barter culture sustainable in traditional markets in Leworaja Village? The purpose of this research is to describe the sustainability of barter culture in traditional markets in Leworaja Village. The theory used in this research is Cultural Preservation. The method used is descriptive qualitative. Sources of data used were collected both from primary data and secondary data.

Obtained from the field. Data collection techniques used are interviews and documentation. The aspects examined in this study are the efforts made by the community and the efforts made by the government in maintaining the barter culture in Leworaja Village, Lembata Regency. The results of this study indicate that the efforts made by the community in preserving the barter culture are: (1) Maintaining the traditions and values inherent in the barter culture so that they are not lost or changed. (2) Communities use barter markets by continuing to come to the market with merchandise or capital, namely mountain communities bringing bananas, sweet potatoes, corn, vegetables, fruits and coastal communities bringing marine products, namely fish to exchange. (3) Communities continue to run the barter market to fulfill economic life and also continue to preserve it because apart from fulfilling economic needs the barter market is also a means to strengthen relations between mountain communities and coastal communities. (4) The people pass on the barter culture by telling their children and grandchildren about the barter market so that the barter market needs to be maintained and preserved from generation to generation. Efforts made by the village government in maintaining barter culture are: (1) The form of protection provided by the village government for the barter market is to make Perdes Number 6 of 2016 concerning Market Service Retribution. (2) The Leworaja Village Government supervises every Wednesday during the market. During the market one or two village officials will come to the market and supervise the process of bartering or exchanging goods. (3) Utilization of the barter market will go into Village Original Income (PAD) which is then used to overcome all deficiencies that exist in the village. (4) Guidance is carried out by providing socialization to all stakeholders regarding the barter market in order to maintain mutual comfort and order. Based on the results of this study it can be concluded that the efforts made by the community and the government have not run well and effectively.

Keywords: Preservation, Culture, Barter

## DAFTAR ISI

LEMBARAN JUDUL.....	i
LEMBARAN PENGESAHAN.....	ii
PERNYATAAN ORISINALITAS.....	iii
MOTO.....	iv
PERSEMBAHAN.....	v
KATA PENGANTAR.....	vi
ABSTRAK.....	ix
ABSTRACT.....	x
DAFTAR ISI.....	xi
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1. Latar Belakang.....	1
1.2. Rumusan Masalah.....	6
1.3. Tujuan Penelitian.....	6
1.4. Manfaat Penelitian.....	7
BAB II LANDASAN KONSEPTUAL.....	8
2.1. Tinjauan Pustaka.....	8
2.2. Kajian Konseptual.....	11
2.2.1. Keberlanjutan/Pelestarian Budaya Barter.....	11
2.2.2. Pelestarian Budaya Barter Pada Pasar Tradisional.....	15
2.2.3. Model/Cara/Pola Pelestarian Budaya Barter Pada Pasar Tradisional Dan Kerangka Berpikir.....	23
BAB III METODE PENELITIAN.....	28
3.1. Metode Penelitian.....	28
3.2. Lokasi Penelitian.....	28
3.3. Operasional Variabel.....	28
3.4. Penentuan Informal.....	30

3.5. Jenis, Sumber Data, dan Teknik Pengumpulan Data.....	31
3.6. Teknik Analisis Data.....	32
<b>BAB IV DESKRIPSI WILAYAH DAN OBJEK PENELITIAN.....</b>	<b>34</b>
4.1. Deskripsi Wilayah Penelitian.....	34
4.1.1. Sejarah Singkat Desa Leworaja.....	34
4.1.2. Letak Geografis dan Demografi Desa Leworaja.....	35
4.1.3. Sistem Sosial Budaya Masyarakat Desa Leworaja.....	40
4.1.4. Deskripsi Pemerintahan Desa Leworaja.....	42
4.2. Objek Penelitian.....	44
4.2.1. Pasar Labala.....	44
4.2.2. Sejarah Pasar Barter Labala.....	47
4.2.3. Lokasi, Sarana, Fasilitas.....	48
4.2.4. Jadwal dan Proses Barter.....	51
4.2.5. Pengelolaan Pasar Barter Labala.....	55
<b>BAB V ANALISIS HASIL PENELITIAN.....</b>	<b>59</b>
5.1. Upaya Masyarakat Dalam Mempertahankan Budaya Barter.....	59
5.2. Upaya Pemerintah Dalam Mempertahankan Budaya Barter.....	67
<b>BAB VI PENUTUP.....</b>	<b>75</b>
6.1. Kesimpulan.....	75
6.2. Saran.....	76
<b>DAFTAR PUSTAKA.....</b>	<b>78</b>
<b>LAMPIRAN-LAMPIRAN.....</b>	<b>81</b>